
1934-2019

一次難以忘懷的探望
【大公報訊】兩年前的一天，香港中

聯辦陳冬副主任專程前往廣東梅州，探望

在梅州老家休息的曾憲梓先生。兩個多小

時的親切交談，令陳冬深受感染、備受教

育，當晚寫下一篇日記記錄了這次談話和

他的感受。在曾憲梓先生離開我們的時候

，陳冬將這篇日記原汁原味發表以饗讀者

並紀念曾老先生。全文如下：

2017年6月17日雨梅州

今天是星期六，天上下着雨，一早從

香港出發，往廣東梅州，探望在老家休息

的仰慕已久的曾憲梓先生。

汽車經深圳、東莞、惠州、河源四市

，五個半小時後抵達梅州。

曾老先生已經坐在客廳等候了，寒暄

過後，他就很有興致地拉開了話閘，滔滔

不絕地講述祖國、香港和他的故事。曾老

出生於1934年，1961年畢業於中山大學

生物系，後經香港到泰國，又從泰國回香

港創業，上世紀七十年代初創立了金利來

品牌。幾十年來，伴隨着香港的滄桑巨變

，風風雨雨，從改革開放之初至今，他與

我黨的幾代領導人多有交往。曾老先生贈

送我的人民教育出版社出版的《曾憲梓》

畫傳，記錄了他精彩、非凡的人生瞬間。

兩個多小時近距離的接觸交談，我深受感

染與教育，其中兩點印象十分深刻：

一是他的人生信念。曾老先生最突出

的特點是他鮮明坦蕩毫不掩飾的愛國情懷

。正如他說的，我始終有一個基本的思想

，終生報效祖國。曾老先生出生於梅州一

個貧困的僑眷之家，早年家貧輟學，新中

國建立後，國家通過每月3元的助學金幫

助他上學，直至大學畢業。他深深感謝黨

和政府的關懷以及學校的培養，多次說：

「沒有共產黨，我至今還是個文盲。」 他

是這麼說也是這麼做的，畢生忠於祖國，

要求自己做一個 「不是共產黨員的共產黨

員」 。他說，2008年和2016年兩次都差

一點離開人世，他交代子女的就兩句話：

「不利於黨和國家的事不做，不利於黨和

國家的話不說」 。在談話中，他特別談到

習總書記威望高，國家發展勢頭好，對實

現中華民族偉大復興充滿信心；認為在香

港維護國家主權安全十分重要。他告訴我

，去年國慶招待會因身體原因未能參加，

他在家裏舉行了升旗儀式，他從16歲開始

唱《沒有共產黨就沒有新中國》一直未斷

。他夫人黃麗群大姐在旁補充說，他是一

曲定終身，一歌打天下。他畢生都盡最大

努力維護國家的利益。

二是他的赤子之心。曾老先生說，他

在不同場合說過，來到這個世界上，兩手

空空，走時也帶不走什麼，只有在有生之

年多為祖國做好事，多為家鄉人民留愛心

。從1978年對母校梅縣東山中學第一筆捐

款開始，至今公益捐款近2000次，逾10

億元。他的意識中有強烈的 「民富國強，

教育為本」 的崇文重教傳統，於1992年捐

贈1億港元，設立了 「曾憲梓教育基金」
。2003年，中國首次載人航天飛行成功，

他又捐1個億，設立 「曾憲梓載人航天基

金」 ，以表達其對國家和民族走向強盛的

信心和期望。2008年，他再捐1億港元設

立 「曾憲梓體育基金」 ，並於2012年、

2016年夏季奧運會結束後，兩度分別追加

1億港元給體育基金，以獎勵獲得金牌的

中國運動員。他的客廳掛着一幅他自己寫

的 「勤儉誠信」 四字書法，他告訴我這是

他的理念，也是他的企業精神。他對自己

是勤儉苛刻的，但對祖國和人民是慷慨無

私的。

昨天，因天氣原因飛機延誤。今天，

雖驅車數百公里趕到梅州看望曾老先生，

但很值得。做一件有意義的事，千山萬水

也不嫌遠。

見了曾老先生你會感到，他是個有信

念的人，對黨和祖國有一份特別真摯的感

情；你會感到，他是個好人，是一個高尚

的人，他是人民的朋友。

正如葉選平先生對他的評價： 「 『曾
憲梓』 這個名字，已經成為人間美德的一

部分，成為一種歷史存在。」

▲中聯辦副主任陳冬於2017年6月專程
赴梅州探望曾憲梓先生 中聯辦網頁
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【大公報訊】記者黃寶儀梅州報道：
在曾憲梓的家鄉梅州，每一個與他有過接

觸的人都說他平易近人。很難想像這樣一

個人，曾與香港末代港督彭定康針鋒相對

，更揚言要把彭定康趕出香港。自1984年

《中英聯合聲明》簽訂後，曾憲梓就被邀

請擔任香港基本法諮詢委員會委員，被國

務院聘為港事顧問，積極參與並見證了香

港回歸重要歷程。

與領帶生意同步發展的，是曾憲梓的

社會公共服務事業。早在20世紀80年代開

始，曾憲梓就將主要精力用在了社會公共

服務之上，先後擔任香港基本法諮詢委員

會委員、香港事務顧問、香港特別行政區

籌委會預備工作委員會委員、香港特別行

政區籌委會委員、香港特別行政區政府推

選委員會委員等職務，為香港回歸和回歸

後的發展奉獻。

曾憲梓對香港回歸祖國的急切之情，

可以從1984年的國慶窺見一斑：他在香港

包下一個大酒樓，擺下136張大桌，大擺流

水宴，慶祝中英雙方針對香港回歸達成協

議。

更為 「出格」 的是，他在酒樓裏大放

《沒有共產黨就沒有新中國》、《三大紀

律八項注意》、《歌唱祖國》等內地歌曲

，從當天下午4時到晚上10時不曾間斷，引

發外界矚目。

1997年7月，就在香港回歸祖國的第二

天，香港特別行政區政府舉行頒發大紫荊

勳章儀式，隆重表彰為香港回歸作出傑出

貢獻的人士。首批獲表彰的12人中，曾憲

梓是最年輕的一位。曾憲梓生前十分珍視

這枚勳章，因為這代表了香港回歸這一歷

史性事件，而他，盡己所能，做出了獨特

的貢獻。

曾憲梓所獲榮譽
1993年 中國南京紫金山天文台呈
請以 「曾憲梓星」 命名3388號小行
星，獲國際小行星命名委員會核准

1997年 獲頒授香港特別行政區勳
銜制度中最高的榮譽─大紫荊勳
章

2005年 獲中國民政部頒發 「中華
慈善獎」 ，其後於2008年、2015年
分別再獲此榮譽

2010年 獲福建省政府頒發 「捐贈
公益事業突出貢獻獎」

2017年 獲選為香港回歸20年影響
香港20位 「功勳人物」

2018年 在慶祝改革開放40周年大
會上，獲黨中央、國務院頒授 「改
革先鋒」 稱號 （記者黃寶儀整理） ▲2005年8月17日，曾憲梓與湖北籍貧困生交談 資料圖片

愛國情懷 薪火相傳
【大公報訊】記者黃寶儀梅州報道：

曾憲梓去世後，祖屋於22-25日設靈堂供

親友悼唁，人們陸續趕來，在曾憲梓遺像

前行三鞠躬禮。前來弔唁的社會各界人士

紛紛表示，曾憲梓的一生，是慈善奉獻的

一生，是家國天下的一生。雖然他離開了

人世，卻仍活在人們心中，成為後人永遠

的楷模。

83歲的曾憲睦與曾憲梓同宗，他至今

記得，曾憲梓為珊全村買來變壓器，讓家

家戶戶都用上了電燈，不久之後曾憲梓又

捐資給村裏讓家家戶戶都裝了自來水。此

後，曾憲梓陸陸續續建學校、建老人活動

中心、拓寬村道等。曾憲梓每次回到村裏

，只要身體許可都會到處串門，看看家鄉

的變化，了解村民的生活， 「而且是每家

每戶的情況都關注」 。

梅縣扶大憲梓中心小學校長李海同樣

對曾憲梓印象深刻。 「國慶在曾老先生家

裏是一個很重要的儀式，每年國慶時，他

都會邀請市裏領導和各校長到家裏共同為

祖國慶生，上百人一起唱國歌。」 李海想

起那些片段依然心潮澎湃，她正是受到曾

老的感染，更加發自內心的意識到愛國的

重要性。愛國主義情懷，就這樣在曾憲梓

的引領下不斷得到強化並薪火相傳。

曾憲梓曾經在很多公開場合表示， 「
自己受了祖國的恩惠，有能力的時候，一

定要盡職盡責回報祖國、回報家鄉！」 祖

國的恩惠，說的正是曾憲梓幼年家貧，長

年輟學，是新中國成立後一個土改隊員將

他送入了東山中學的事情。當時他在土改

工作組的幫助下，靠着每月三元助學金在

東山中學完成了學業。

當改革開放的大門打開，曾憲梓給母

校東山中學捐贈了大量教育設備設施。自

此，曾憲梓的各類捐款源源匯入內地。

懷富國理想興學育才
在他捐資的公益事業中，教育是其最

為關注、投入精力最多的一項。除了對家

鄉梅州教育事業建設不遺餘力之外，1992

年，曾憲梓還與國家教育部合作，設立了

曾憲梓教育基金會，並為基金會成立捐贈

港幣一億元。

設立曾憲梓教育基金會，除了出於濃

厚的愛國情懷外，更蘊含了他對國富民強

的理想， 「我若把產業只留給我的後代，

只富了我一家；我要用我的產業來培養祖

國下一代，將來就能使整個國家富裕起來

。」 多年來，曾憲梓僅在教育領域的捐贈

就接近5.9億元。

「我雖然並不富有，但總想以各種方

式回報祖國對自己的培養。」 2004年，曾

憲梓捐贈一億港元，正式成立曾憲梓載人

航天基金會，旨在向航天人員致以崇高的

敬意，並為國家培養更多高素質科技人才

。自2004年以來，曾憲梓載人航天基金會

累計頒發獎金5790餘萬元人民幣，使全體

參與載人航天工程人員深受鼓舞和激勵。

「人有一死 公益事業不止」
曾憲梓生前還為中國體育事業貢獻良

多。據悉，曾憲梓體育基金會迄今獎勵曾

在奧運會上獲得金牌的中國內地體育健兒

達176人次，獎金總額逾7500萬港元。

在熟悉曾憲梓的人們眼中，他更是國

家改革開放事業的堅定擁護者。1985年，

他開始到內地投資設廠，同年合資成立中

國銀利來有限公司，成為中國首家專營領

帶生產的中外合資企業。在2018年12月

18日舉行的慶祝改革開放40周年大會上，

曾憲梓等100人獲得 「改革先鋒」 稱號。

去年底，他回鄉參加曾憲梓中學25周

年校慶時，在講話中特別指出： 「人固有

一死，即使有天我不在了，我的公益事業

依然不會停止。我的基金會現在交給我的

兒子管理，會一直為祖國建設服務。」

愛國，在某些人眼裏也許只是一個口號，但對曾憲梓來說，愛國深
入骨髓。自從他靠着國家每月三元助學金完成中學學業，無論是年少創
業還是日後參加社會活動，報效祖國都是曾憲梓終其一生孜孜以求的目
標。這位 「改革先鋒」 曾多次講到， 「我是一個真正的窮苦人，一個被
共產黨和新中國改變命運的人。」 他一生踐行愛國信念，為使整個國家
富裕起來，通過各種方式回報祖國的培養，先後成立教育、航天、體育
基金，助力祖國各種事業的發展，累計捐資逾12億。

大公報記者 黃寶儀梅州報道

富家不忘富國 改革先鋒惠後人

一生愛國愛港 為回歸作貢獻

【大公報訊】記者黃寶儀梅州報道：
拿起簽證到香港來一趟想走就走的旅程，

是當下很多內地遊客樂此不疲的事情，這

得益於香港自由行的開放。

不過，享受這一政策便利的人們卻未

必知道，這一建議正是1997年由曾憲梓提

出的，而這對香港經濟的恢復發展起到了

十分重要的作用。

參政議政，一直被曾憲梓認為是報效

祖國的重要方式。在正式參政之前，曾憲

梓就為國家經濟發展提了不少建議，例如

1979年年初，楊尚昆、習仲勳邀請港澳工

商界知名人士座談，討論如何搞活廣東經

濟。

作為最年輕的受邀者，曾憲梓當時就

一針見血指出： 「內地工廠是 『做了算』
，生產出產品之後全部上交，到底能不能

賣出去，和工廠一點關係都沒有。而我們

『資本家』 是 『算了做』 ，投資之前我們

先算好投資多少，市場需不需要，賣得好

不好……所以，我們的經濟效益就好。」
「內地工廠領導的權力沒有任何管制和約

束，建議學習香港管理方法，明確權力範

圍和各自責任，獎優罰劣。」 習仲勳認為

他的發言 「深刻到點子上了」 ，稱讚他是

「解放牌」 。

此後，在為國家建言獻策方面，曾憲

梓始終兢兢業業、不辭勞苦。從1983年起

，曾憲梓當了10年廣東省政協委員、常委

，每次開會均親自出席，從未請過一次假

。1991年，曾憲梓被補選為全國人大代表

，1994年當選為全國人大常委，當時，在

700萬香港人中，得此殊榮者唯有曾憲梓一

人，此後他更連續擔任第八、九、十屆全

國人大常委。

倡自由行助港經濟復甦
在其位謀其政，身為全國人大常委的

曾憲梓可以說交了一張輝煌的成績表，特

別是1997年國際金融危機波及香港，香港

經濟遇到困難。為此，曾憲梓憂心如焚，

建議內地開放香港自由行，吸引更多內地

人來港旅遊，以此帶動香港經濟。這個建

議引起有關部門高度重視，為後來內地遊

客赴港旅行打開了閘門，也對香港經濟恢

復發展起到十分重要的作用。

建言改革開放 獲習仲勳稱讚

▲曾憲梓最後一次參加活動時與學生交流
梅州市攝影家協會提供

三元助學終生銘記 12億捐資慷慨報恩
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